
Отчет главы района о своей деятельности и 

 деятельности Администрации района за 2022 год 
 

Уважаемые депутаты и приглашенные! 

 

Весна 2022 года вошла в историю как время пробуждения силы русского 

духа. Сложное время как рентгеном высветило истинный патриотизм, 

добросердечие, единство и способность сплотиться. Время выбрало нас. 

Особо засиял на многочисленных мероприятиях российский триколор. 

С самого начала спецоперации Администрация района организовала сбор средств 

поддержки, одни из первых в крае, назвав акцию «Мы вместе». В акциях участвуют 

школьники, волонтеры, неравнодушные жители, организации и предприятия. 

Никто не остался в стороне, так как в 35 мотострелковой бригаде с первых дней 

спецоперации, которая находится на передовой служат наши дети, сыновья, внуки, 

мужья, братья. Спасибо всем. Особо активно участвовали в акции женсоветы 

района «Победные пельмени». 

Для проведения частичной мобилизации в районе, мою был разработан 

алгоритм взаимодействия с главами сельсоветов, военным комиссариатом, 

полицией, ЦРБ, транспортниками, СМИ.  

Всем мобилизованным вручались сухие пайки, предметы первой 

необходимости, оперативно решались транспортные вопросы и вопросы личного 

характера. 

В торжественных проводах принимала участие лично сама. Семьям, а их у 

нас более 200, участвующим в СВО оказывается всяческая помощь и поддержка. 

Акции и сбор помощи нашим защитникам продолжаются и будут идти до Победы! 

С каждой семьей работа ведется индивидуально. Определяем в какой именно 

помощи они нуждаются, каких специалистов привлечь, в первую очередь 

волонтеров. 

Уровень тревожности населения сегодня очень высок. Всем нам надо больше 

разговаривать с людьми, откликаться на их нужды, объяснять и успокаивать, и 

верить Победа будет за нами. 

 

Наверное, 2022 год мы будем вспоминать когда-нибудь как один из самых 

непростых в истории страны. Но при этом он останется и годом рекордных 

урожаев. 

Об этом говорят все показатели. Так, в очередной раз в районе собран 

рекордный урожай зерновых культур - 209 тысяч тонн. Такой итог - результат 

слаженной работы, в основе которой следование четкой стратегии. Для 

определения этой стратегии и организации работы мы постоянно проводим 

совместные с сельхозпроизводителями совещания и семинары.  

С каждого гектара получено по  17,5 центнеров. Хотя такой показатель для 

природно-климатических условий нашего района достигается нечасто. Для 

поддержания стабильно высокой урожайности хозяйства научились тщательно 



контролировать плодородие почвы, качество семенного материала, культуру 

полевых работ, надлежащее внесение удобрений и подкормок, эффективность 

средств защиты растений, погодные условия. При этом, если климатические 

условия практически не поддаются регулировке, то остальные факторы 

контролировать и изменять вполне возможно. 

В тройку лидеров по урожайности зерновых и зернобобовых культур вошли: 

ООО «Элли» с урожайностью 48,8 центнеров с гектара, ООО «Дубровское» - 31,2, 

крестьянское (фермерское) хозяйство Салахова Анатолия Хабибуловича – 22,1. 

Учитывая ограничение возможности для расширения площадей, рост 

растениеводческой продукции будет в основном зависеть от роста урожайности.  

Казалось бы, обильный урожай – богатый аграрий. Но это не всегда так. 

Остается только надеяться, что сельскохозяйственные товаропроизводители не 

останутся без хорошего дохода. 

Мощную животноводческую базу в районе в основном сохраняют 

коллективные хозяйства.  

Заниматься животноводством хлопотно. Это ежедневное круглогодичное 

производство. Но это и ежедневные деньги, и стабильность.  

Надой на 1 фуражную корову в районе составил 5472 кг молока. Для степной 

зоны это неплохо, но хотелось бы большего.  

Передовой отряд тружеников из племенного репродуктора ООО «Золотая 

осень» достиг максимальный показатель по молочной продуктивности коров в 

Алтайском крае, обеспечил рекордный удой молока на корову -10197 кг молока.  

14 тружеников ООО «Золотая осень» вошли в состав Губернаторского клуба 

лучших животноводов Алтайского края и приняли участие в краевом слете лучших 

животноводов 28 февраля текущего года. 

Государственная поддержка сельскохозяйственного производства сохранена 

и позволяет компенсировать часть затрат хозяйств 

Главное в работе – люди. С кадрами всегда дефицит, это общая тенденция. 

Поэтому каждое хозяйство старается максимально заинтересовать работников, 

поощрять, помогать по мере возможности.   

И хорошо, что люди имеют достойную заработную плату и дорожат 

рабочими местами.   

Наши аграрии умеют работать, любят свое дело ни на какие сложности и 

меняющиеся год от года внешние вызовы, продолжает по-прежнему трудиться на 

своей земле и искренне любить ее.  

А она отвечает им взаимностью. 

Будем надеяться, что предстоящий 2023 год также будет исключительно 

продуктивным и богатым на аграрные достижения. 

 

Сфера жилищно-коммунального хозяйства в 2022 году, как и во все 

предшествующие года требовала к себе пристального внимания.  Стоить отметить 

главное – удалось избежать возникновения чрезвычайных ситуаций на сетях 

водоснабжения и теплоснабжения района. Отопительный сезон прошел без аварий 

также, надеемся и завершится текущий. Этому способствовала кропотливая работа 

всех служб, учреждений и предприятий района. В районе был сформирован 



нормативный и резервный запас угля, были проведены соответствующие работы 

по ремонту оборудования: заменены водогрейные котлы в котельных с. Бориха, п. 

Заветы Ильича, с. Кашино, с. Урюпино, дымовые трубы в п. Совхозном и с. 

Кашино, участка теплотрассы и подведено центральное отопление к зданию 

сельсовета в п. Заветы Ильича. Требуется продолжение замены котельных на 

модульные в Безголосово. Заветах Ильича, Совхозном. 

По требованию Ростехнадзора проведено техническое обследование зданий 

котельных и дымовых труб, приобретено и установлено оборудование 

химводоподготовки на 16 котельных района. 

Для обеспечения стабильного водоснабжения капитально отремонтирован 

частично водопровод в с. Безголосово и с. Дружба.  Ремонт проводился также на 

водопроводных сетях в п. Бориха, с. Плотава, с. Осколково, п. Троицкий, с. 

Боровское с. Кабаково. Плановые же ремонты проходили в короткие сроки и с 

надлежащим качеством выполняемых работ. Но этого критично мало,  с учетом 

того, что основные сети водопроводов построены в 70 –ые годы прошлого 

столетия. Срочно требует решения по сему Кабаково – подключение к 

Чарышскому групповому водоводу, реконструкция систем водоснабжения в 

с.Осколково, Безголосово, Дружба, замена водонапорных башен. 

В 2022 году в связи с повышением тарифа на тепловую энергию 

Администрация района оказывала населению социальную поддержку из бюджета, 

выплачивая денежную компенсацию. Продолжилась работа и по выплате 

компенсации за коммунальные услуги. За 2022 год было подано более тысячи 

заявлений и выплачено компенсации на сумму более 900 тыс. руб. Тем не менее, 

это не более 15% от всего населения района пользующихся печным отоплением. 

Это связано с тем, что компенсацию начали выплачивать с 01.06.2022, а многие 

жители района приобрели уголь для печного отопления до этой даты. 

По дорожной деятельности благодаря финансовым средствам из районного и 

краевого бюджета отремонтированы дороги в асфальтовом исполнении в с. 

Кашино и с. Моховское.  

  Силами Южного ДСУ выполнен большой объем ремонта дорог в 

асфальтовом исполнении у с. Боровское г. Алейск – с. Буканское, Мамонтовского 

района, его нужно продолжить. Завершена по дороге Алейск- Усть-Калманка. 

      Много сил вложены в реализацию так называемой «мусорной реформы». 

Избежать проблем и часто повторяющихся коллапсов к сожалению, не удалось. 

Строительство мусороперерабатывающего завода в районе не будет. Направлены 

документы в Министерство обороны о передаче в муниципальную собственность 

два земельных участка в районе с.Дружба о размещении площадки временного 

накопления с последующим захоронением. 

               

В отчетном году продолжили наращивать объемы производства ведущие 

предприятия промышленности: ООО «Производственная компания «Сибиряк», 

ООО «Борихинский пивоваренный завод». 

 По итогам 2022 года объем производства крупы составил 47,2 тыс. тонн,  

растительных масел – 7,2 тыс. тонн,  пива – 2 млн.977,8 тыс. декалитров, 

безалкогольных напитков – 334 тыс. декалитров. 



                             

           В районе осуществляют деятельность 271 субъект малого и среднего 

предпринимательства, включая 227  индивидуальных предпринимателей, глав  и  

44 юридических  лица.  

  Растет число самозанятых: со 141 в 2021 году до 376 в 2022году.  

      В рамках реализации национального проекта «Малое и среднее 

предпринимательство и поддержка индивидуальной предпринимательской 

инициативы» Администрацией района осуществляется финансовая, 

имущественная, информационная поддержка. В постоянном режиме при 

Администрации района работает межведомственная комиссия по устранению 

административных барьеров в развитии предпринимательства, информационно-

консультационный центр. В рамках грантовой поддержки на развитие 

приоритетных видов деятельности из районного бюджета  выделено 1 млн. рублей.  

Грантовую поддержку получили ИП Фельк Дмитрий Федорович – «Организация 

мобильной торговли на селе» и ИП Рябцева Екатерина Александровна – 

«Изготовление полуфабрикатов: пельменей, вареников».  

     Востребованной государственной поддержкой бизнеса стало заключение 

«социального контракта» на открытие собственного дела. За отчетный год 

Управлением социальной защиты населения с двумя индивидуальными 

предпринимателями  и 50 самозанятыми заключено социальных контрактов на 

сумму свыше 6 400 тысяч рублей. 

Торговое обслуживание населения обеспечивает 101 объект торговли, из них 

77 – стационарных и  24  нестационарных.  

 Обеспеченность стационарными торговыми площадями – 312 кв.м на 1000 

человек выше минимального норматива обеспеченности стационарными 

торговыми площадями в   1,2 раза.  

В связи с оттоком населения проблемой остается нерентабельность торговой 

деятельности в малых селах. Администрацией района  в ряде сёл был найден 

альтернативный вариант: в п. Первомайский был открыт в 2021 году и в настоящее 

время работает магазин ИП Чурсиной Алены Анатольевны, в поселке 

Приятельский после закрытия магазина «Алейторг» расширен ассортимент 

товаров ИП Фельк Надеждой Витальевной. В селе Новоколпаково возобновило 

продажу товаров первой необходимости  отделение «Почты России».   

 В настоящее время отсутствует  стационарная торговля в селах 

Новоколпаково, Серебренниково, поселках Чернышевский, Мамонтовский.     

В целях расширения нестационарной торговли Администрацией района была 

пересмотрена схема размещения нестационарных торговых объектов.         

Это позволило  ООО «Хлебный мир» осуществлять нестационарную 

торговлю хлебом и хлебобулочными изделиями в 19 населенных пунктах района. 

      Деятельность Администрации района направлена на стабилизацию социально-

трудовой сферы района и закрепление положительной динамики ряда показателей. 

       Реализация мероприятий краевой государственной и муниципальной 



программы содействия занятости населения позволила снизить напряженность на 

рынке труда, обеспечить трудоустройство безработных граждан. Численность 

зарегистрированных безработных на конец 2022 года составила 73 человека, что 

соответствует уровню безработицы – 1,2%.  

      Для решения социально-трудовых вопросов работодатели, профсоюзы и 

Администрация района проводили заседания районной трехсторонней комиссии по 

регулированию социально-трудовых отношений, решали вопросы социально 

трудовой направленности. Прилагаемые усилия социальных партнеров по 

увеличению заработной платы в районе не достигают желаемого результата. 

Достаточно низкой остается средняя заработная плата на предприятиях малого 

бизнеса. При проведении комплексных мер выявляется факт, что на многих 

предприятиях заработная плата меньше минимального размера оплаты труда в 

Алтайском крае на 2022 год - 20800 рублей.  

            Уровень среднемесячной заработной платы работников по крупным и 

средним организациям района составил 32641 руб.  

            Одной из важнейших задач района является борьба с латентной занятостью.                                                        

 В 2022 году обращались работники, чьи права в области трудового 

законодательства Российской Федерации были нарушены. Результатом данных 

обращений было урегулирование разногласий между работником и работодателем 

с участием отдела по труду. В отношении одного работодателя района, 

нарушившего трудовое законодательство Российской Федерации, через 

взаимодействие с органами прокуратуры работники данной организации были 

трудоустроены. В ходе проведённой   работы по легализации трудовых отношений 

заключены трудовые договоры между работниками и работодателями, в связи с 

этим пополнился бюджет района и, естественно, работники стали социально 

защищены. 

               В целях наиболее эффективного регулирования охраной труда на местном 

уровне Администрация района наделена полномочиями в области охраны труда. 

Основной целью делегирования полномочий является регулирование вопросов 

управления охраной труда на местном уровне, позволяющее стабилизировать 

уровень производственного травматизма и профессиональной заболеваемости. 

Повышение эффективности рынка труда во многом зависит от улучшения качества 

рабочих мест, обеспечения безопасности труда. Наиболее эффективным 

механизмом в деле реальной защиты работников от влияния вредных 

производственных факторов является специальная оценка условий труда 

на рабочих местах. В целях профилактики производственного травматизма 

специализированными организациями проводилось обучение по вопросам охраны 

труда руководителей и специалистов районных предприятий и учреждений. Так, в 

отчетном году затраты на охрану труда по району составили на 1 работающего 8250 

рублей.  

                       Трудовой кодекс Российской Федерации не обязывает работодателя 

заключать с работниками коллективный договор, в связи с этим и рядом других 

причин во многих частных предприятиях торговли, сельского хозяйства 

по причине их малой численности работников, коллективные 



договоры не заключаются. Основными причинами, сдерживающими заключение 

коллективных договоров, являются: нежелание работодателей обременять себя 

дополнительными обязательствами перед трудовыми коллективами, ссылаясь 

на экономические трудности; ослабление деятельности либо отсутствие 

профсоюзных организаций; зависимость работников от работодателя. На 

территории района действует 56 коллективных договоров, 19 предприятий и 

организаций района включены в реестр социально ответственных и социально 

ориентированных работодателей Алтайского края.  Из них 6 – социально 

ответственные работодатели (реальный сектор экономики), 13 – социально 

ориентированные работодатели (бюджетная сфера).                                         

           В отчетном году наблюдается небывалый рост общего объема доходов 

бюджета района, достигший 810 млн.рублей. 

         За счет участия района в программе модернизации школьных систем 

образования дополнительно привлечены средства федерального и краевого 

бюджетов, и как, следствие, объем безвозмездных поступлений  из краевого 

бюджета возрос с 297 млн. руб. в 2021 году до 689 млн. руб. в 2022году. 

           Почти на 20% приросли налоговые и неналоговые поступления и достигли 

более 151 млн.  рублей.  

        Структура собственных доходов не претерпела больших изменений: 

  налог на доходы физических лиц - 44 %, налоги на совокупный доход -16 %, 

налоги  на имущество -  14 %. 

           Поступления НДФЛ - основного источника собственных доходов приросли 

почти на треть и достигли 66,4 млн.руб. 

           Темп роста налога на доходы физических лиц обеспечили организации, 

которые вы видите на слайде. 

            Благоприятные погодные условия, ценовая политика на сельхозпродукцию 

урожая 2021 года положительно сказались и на поступлениях в бюджет единого 

сельскохозяйственного налога, плательщиками которого являются почти все 

сельхозтоваропроизводители района. Поступления налога приросли на 8 млн.руб. 

или в 1,8   раза. 

         Наибольший темп роста единого сельскохозяйственного налога    обеспечили 

плательщики.  

           Удельный вес доходов от использования муниципального имущества и 

земли, государственная собственность на которую не разграничена, в общем 

объеме собственных доходов бюджета занимает   - 14 %.  Платежи за землю 

составили   более 16,7 млн.руб.                                                              

    В разработке находится проект решения и на завершающей стадии- 

экономическое обоснование размеров  коэффициентов  для определения годовой 

арендной платы за использование находящихся на территории Алейского района 

земельных участков. Данные изменения назрели в  связи с тем, что действующие 

коэффициенты являются одними из самых низких в нашей территориальной зоне, 

и  последние изменения  коэффициентов утверждались в 2012 году.                  

        Основными источниками собственных доходов бюджетов сельсоветов 

являются имущественные налоги. 



        Так, самые высокие доходы на душу населения -  от 5,8 тысяч рублей  выше 

сложились в   Безголосовском, Кировском,  Малиновском, Чапаевском сельсоветах,  

самые низкие -   чуть более 1 тысячи рублей  в  Моховском и  Заветильичевском 

сельсоветах.    

     Одним из проблемных вопросов  является рост задолженности по 

имущественным налогам в бюджеты поселений.    

        Недоимка по имущественным налогам  за отчетный год  увеличилась по всем 

сельсоветам и составила на 01.01.2023  более 7,9 млн.руб. 

       На полноту сбора имущественных налогов влияет, прежде всего, низкая 

налоговая культура населения, реорганизация налоговых органов в крае тоже 

внесла свою лепту.  

      Наполняемость местных бюджетов также зависит и от привлечения средств из 

вышестоящих бюджетов, хозяйствующих субъектов, населения.  

     Проект поддержки местных инициатив, реализуемый в крае при поддержке 

Министерства финансов «Не нужно ждать - давайте делать» не оставил в стороне 

жителей нашего района. 

        Благодаря участию жителей и хозяйствующих субъектов 20 сел нашего района 

в 2022 году  из краевого бюджета привлечено более  19,5 млн.руб.,  за счет 

внебюджетных источников -  3 млн.рублей. 

Администрация района выделено из районного бюджета на обязательное 

софинансирование проектов более 2,7 млн.руб. Общий объем средств, 

направленных на улучшение инфраструктуры сел - участников конкурса, составил   

25,3 млн.рублей.  

      Вместе с реализацией инициативных проектов в 2022 году жителями и бизнес-

сообществом района проведена работа по формированию портфеля инициативных 

проектов на 2023 год. По результатам конкурсного отбора 19 проектов на общую 

сумму 27,8 млн.рублей   стали победителями. 

        В целях обеспечения экономической, социальной и финансовой стабильности 

в районе проводилась взвешенная бюджетная политика, направленная на 

эффективное и целевое расходование бюджетных средств.                                         

В отчетном году бюджет района сохранил социальную направленность, 

расходы на социальную сферу составили 621 млн. рублей или 79 % от общей суммы 

расходов.  

 Расходы на образование за год возросли на 301млн.рублей, на культуру – на 

4,9 млн.рублей. 

  На выплату заработной платы с отчислениями работникам бюджетной 

сферы района направлено 281,6млн.руб. или 35,8 % всех расходов бюджета. 

 В результате исполнения бюджета за 2022 год сложился профицит, то есть 

превышение доходов над расходами в сумме 23,6 млн.руб. Муниципальный долг 

Алейского района и просроченная задолженность по бюджетным расходам 

отсутствуют. 

  Одним из механизмов повышения эффективности использования 

бюджетных средств является организация конкурсных процедур при 

осуществлении закупок для нужд муниципальных нужд. В рамках Федерального 



закона № 44-ФЗ от 21.07.2005 года «О контрактной системе в сфере закупок 

товаров, работ, услуг для государственных и муниципальных нужд». 

В 2022 году для нужд заказчиков Алейского района проведено 98 

конкурентных процедур отбора поставщиков, из них по Администрации района – 

38 процедуры, по подведомственным учреждениям – 60 процедур. Общая 

стоимость начальных (максимальных) контрактов составила 391,9 млн. рублей. 

Фактическая стоимость контрактов по результатам торгов сложилась в объеме 

359,6 млн. рублей. Экономия бюджетных средств – 32,3 млн. рублей.  

     Для решения насущных вопросов, нам приходится исходить из своих 

финансовых возможностей. Поэтому увеличение собственной доходной части 

бюджета, вхождение в региональные и федеральные программы было и остаётся 

для Администрации района первостепенной задачей.  

 

Поступление в бюджет доходов комитет по управлению муниципальным 

имуществом обеспечил в сумме 19 379 381,69 рублей. 

        Заключено 109 новых договоров аренды земельных участков. 

  Положительным фактором считаем то, что задолженность по землям 

сельхозназначения по итогам 2022 года отсутствовала. Данный фактор 

показывает как положительную работу специалистов комитета, так и растущую 

сознательность сельхозпроизводителей, хорошую совместную работу. 

В 2022 году велась работа по исполнению Дорожной карты в части 

реализации мероприятий по проекту «Наполнение Единого государственного 

реестра недвижимости необходимыми сведениями». Работа подразумевает 

установление правообладателей объектов недвижимости, которые стоят на 

кадастровом учете, но не имеют таковых или снятие указанных объектов с 

кадастрового учета. По Алейскому району таких объектов, которые не имеют 

правообладателей, но стоят на кадастровом учете изначально было 1694. На 

сегодняшний день отработано 912 объектов (53%).  

Несмотря на отсутствие задолженности по землям сельхозназначения, 

задолженность по другим видам аренды остается. Особенно трудная ситуация по 

аренде земель населенных пунктов. В целях защиты интересов муниципального 

образования в течение года велась объемная претензионно-исковая работа по 

взысканию задолженности с арендаторов земельных участков (20 заявлений) на 

сумму 299 917.97 рублей (из них все удовлетворены, 80% уже оплачено). 

Направлено 121 претензия.  

Развитие системы образования в нашем районе – один из главных 

приоритетов социально-экономической политики.  

Ежегодно в отраслевой структуре расходов наибольший удельный вес 

занимают расходы на образование и в 2022 году они составили 71% от общей 

суммы. 

Финансирование расходов бюджета по отрасли «Образование» в 2022 году 

осуществлялось в рамках муниципальной программы «Развитие образования в 



Алейском районе на 2021-2024 годы» с общим объемом средств 505463,722 тыс. 

рублей, из них:  

федеральный бюджет - 258054,775 тыс. рублей (51%).  

краевой бюджет - 233834,625 тыс. рублей (46%),  

районного бюджета - 13574,322 тыс. рублей (3%) 

Проводился капитальный ремонт объектов за счет федерального, краевого, 

районного бюджетов на реализацию мероприятий по модернизации школьных 

систем образования и ремонты социально значимых объектов образования из них: 

МКОУ «Приалейская СОШ», МКОУ «Первоалейская СОШ», МКОУ 

«Солнечная СОШ», «Боровская СОШ». 

В МБОУ «Боровская СОШ» проводилась реконструкция крыши здания. 

В МКОУ «Кашинская СОШ»- средствами районного бюджета были 

выполнены работы по замене канализации и проведен ремонт входа в подвальное 

помещения – 600,0 тыс.рублей. 

Финансирование объектов капитального ремонта осуществляется за счет 

федерального бюджета в размере – 232 108,982 тыс. рублей, краевого бюджета – 65 

152,718 тыс. рублей, софинансирования из районного бюджета составляет – 6 

387,749 тыс. рублей. 

В 2022 году в рамках Национального проекта «Создание в 

общеобразовательных организациях, расположенных в сельской местности и 

малых городах, условий для занятия физической культурой и спортом» для МКОУ 

«Солнечная СОШ» было выделено 500,000 тыс. рублей на закупку спортивного 

инвентаря. 

МБОУ «Моховская СОШ» в 2022 году приняла участие в конкурсе «Я 

считаю». Заняв первое место, стала обладателем гранта на сумму 350,00 тыс. 

рублей. Для участия в данном мероприятии из средств районного бюджета было 

выделено 165,181 тыс. рублей, в том числе по программе «Развитие образования в 

Алейском районе на 2021-2024» - 155,181 тыс. рублей. 

На базе 5 общеобразовательных учреждений, а именно МКОУ «Кашинская 

СОШ», МКОУ «Краснопартизанская СОШ», МБОУ «Вавилонская СОШ», МБОУ 

«Дружбинская СОШ», МБОУ «Моховская СОШ» открылись центры образования 

цифрового, естественнонаучного, технического и гуманитарного профилей – Точка 

роста. Для осуществления это мероприятия из средств районного бюджета 

выделено средств в размере- 856,000 тыс. рублей. Из краевой субвенции на ФОТ 

педагогическим работникам было направлено – 4 501,000 тыс. рублей. 

В 2022 г. в Алейском районе процент охвата детей, в возрасте от 2 месяцев 

до 7 лет, дошкольными образовательными услугами составил 100%. 

В районе составлен целевой план мероприятий («дорожная карта») по 

повышению эффективности и качества услуг в сфере дошкольного образования, 

утвержденный постановлением Администрации района. 

Наибольшее количество обучающихся в Дружбинской СОШ – 141 ребенок.  

В Ветельской  начальной школе обучается 4 учащихся. 

В муниципальных общеобразовательных учреждениях района трудятся 244 

педагогических работников. В том числе 210 учителей, воспитателей структурных 

подразделений и групп кратковременного пребывания – 34 человека. 76 %  из них 
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В ноябре  прошел конкурс «Учитель  года - 2022», победителем стал Князев 

Павел Сергеевич, учитель физики и информатики Урюпинской средней школы. 

Павел Сергеевич стал победителем краевого заочного конкурса «Учитель года 

Алтая» и примет участие в марте 2023 года в очном туре. 

В конкурсе «Педагогический дебют» победитель – Сухорукова Ольга 

Викторовна, учитель биологии Красносельской  средней школы.  

В конкурсе  «Воспитатель  года - 2022»  победителем стала – Шевердина 

Диана Александровна, воспитатель Большепанюшевского детского сада. 

Порадовали нас и учащиеся, 6 девятиклассников  получили аттестат с 

отличием и 2 выпускника одиннадцатого класса  получили медаль «За особые 

успехи в учении» и премию Главы района С. Я. Агарковой.  Это выпускники  

Большепанюшевской школы  Берлов Дмитрий и Первоалейской  школы Шевченко 

Евгения. 

 

Уважаемые коллеги!  

Наряду с достижениями в сфере образования нашего района немало проблем.  

Самой сложной из них остается дефицит педагогических кадров. Нам 

катастрофически не хватает учителей. Администрацией района, главой лично и 

комитетом по образованию принимаются все возможные меры по привлечению 

педагогов в школы района, но, к сожалению, все наши усилия пока не дают 

результата. Сегодня в школах нагрузка на одного учителя составляет в среднем 1,5 

ставки, это 27-30 часов. К тому же, как это ни печально звучит, педагогический 

состав не молодеет, некоторым учителям уже более 70 лет. 

Нами поданы заявки на участие в программе «Земский учитель» в 2023 году, 

в 2022 году в Урюпинскую школу поступило 2 педагога по этой программе. В 

районе реализуются меры поддержки для молодых специалистов и возможность 

обучения по целевому набору. Пока этот вопрос не решен, он остается задачей №1. 

Острой проблемой для системы образования района остается наполняемость 

классов, особенно III ступени 10-11 классов. В 2022 году окончили 9 класс  160 

учащихся (12 из них, это дети с ОВЗ), а в 10 класс пришли 43 . Это 30%. 

Наполняемость выпускных классов очень низкая 3-4 человека. Ни для кого не 

секрет, что обучение детей 10-11 классов наиболее затратное. Причины, по 

которым ребята не идут в 10-11 классы разные: боятся сдачи ЕГЭ. Этот путь к 

получению высшего образования более долгий, но дающий возможность получить 

профессию и не сдавать ЕГЭ. К сожалению, эта тенденция наблюдается не только 

в нашем муниципалитете, но на всей территории нашей страны. 

В малокомплектных детских садах района существует проблема, которой нет 

ни в одном детском саду в городских муниципалитетах. Это наполняемость групп 

детьми. Например, на сегодняшний момент, в объединенном Моховском детском 

саду 201 ребенок, это на 32 меньше, чем за аналогичный период прошлого года.   

Основной причиной уменьшения количества детей остается общая 

демографическая ситуация в сельских поселениях, которая, в свою очередь, 

сложилась из-за социальной картины в целом.  Продолжается большой отток 

молодого населения в города края и за пределы региона.  



 Еще одна большая проблема на сегодняшний день - приостановка 

деятельности филиала МКДОУ «Моховской детский сад» - «Боровской детский 

сад». В связи с признанием здания Боровского детского сада аварийным, детский 

сад не функционирует с 25.04.2022 года. Решением проблемы станет вступление в 

КАИП в текущем году, на данном этапе документы проходят государственную 

экспертизу. 

Приоритетными задачи системы образования района остаются: 

- обеспечение качества образовательной услуги; 

- решение кадровых проблем; 

- обеспечение разработки воспитательных программ школ; 

- развитие информационно-цифрового образования; 

- обеспечение безопасности обучающихся. 

 

Вопросы здравоохранения занимают в деятельности Администрации района 

первостепенное значение. В отчетном году продолжена практика совместных 

мероприятий с Алейской ЦРБ. Дни открытых дверей для населения  65+. 

Рассмотрение актуальных вопросов на Общественном Совете по 

здравоохранению, возглавляет который главы Дубровского сельсовета 

Л.И.Асеева. Улучшено оказание скорой медицинской помощи (охват 100% 

населения района).  

Контроль за выездом в села района терапевтов и врачей,  узких специалистов 

осуществляю лично. 

   Много сделано по привлечению в район специалистов медиков. 

Но проблем в здравоохранении района еще предостаточно. Из-за отсутствия 

специалистов среднего звена не работают койки дневного стационара в 

Дружбинской, Моховской, Кашинской амбулатории, требуется ремонт 

Плотавской амбулатории, Октябрьского, Совхозного, Борихинского ФАПов, 

замена транспорта Кировской, Моховской амбулатории. Привлечение 

специалистов для работ на ФАП в села Бориха, Савинка, Ветелки, Кировкий, 

Приятельский, Уржум, Первомайский. 

Смертность в районе превышает рождаемость, что отрицательно сказывается 

на демографической обстановке в районе. 

2022 год Указом Президента Российской Федерации был объявлен - Годом 

народного искусства и нематериального культурного наследия народов России, это 

год 85- летия со Дня образования Алтайского края. Работники культуры, 

спортсмены района, общественные организации не сбавили темпов своей работы, 

проводили акции, декады, месячники, спартакиады, олимпиады, участвовали в 

краевых соревнованиях, конкурсах, мероприятиях.   

В селе Дружба состоялась XXXVIII Олимпиада спортсменов Алейского 

района. 

В командном зачете 1 место заняла команда Совхозного сельсовета, 2 место - 



Боровского сельсовета, 3 место - Дружбинского сельсовета. В шестерку лучших 

вошли команды Алейского, Кашинского, Урюпинского сельсоветов. 

       Праздник спорта состоялся благодаря грандиозной помощи, щедрому 

подарку главного спонсора мероприятия крестьянско-фермерского хозяйства 

Анатолия Петровича Андреева из села Дружба. В этом году хозяйство отметило 

тридцатилетие со дня своего образования. Руководители КФХ подарили сельскому 

стадиону две площадки для пляжного волейбола, 180 тысяч рублей для 

награждения команд-победителей.  

Алейский район среди 41 района второй группы (с населением менее 20 тысяч 

человек) занял 2 место в общекомандном зачете ХLII Олимпиады сельских 

спортсменов Алтайского края! Это впервые за всю историю участия в краевых 

олимпиадах!  

Проведена Спартакиада муниципальных служащих и членов их семей в селе 

Урюпино. В течение года проведены турниры по волейболу среди женских и 

мужских команд на приз комитета по спорту и делам молодежи.  

Велся прием норм всероссийского физкультурно-спортивного комплекса 

«Готов к труду и обороне». Количество сдающих нормы ГТО растет, но растет не 

так быстро, как бы хотелось.  

Плохо в районе развиты зимние виды спорта. Не работали так, как надо, два 

катка, которые естьв селах Бориха и Урюпино. 

Традиционно в районе проведен фестиваль самодеятельного художественного 

творчества «Родимый край - источник вдохновений», посвященный Году 

народного искусства и нематериального культурного наследия народов России, 85-

летнему юбилею Алтайского края. В празднике народного творчества приняли 

участие вокальные группы, фольклорные коллективы, ансамбли, солисты, 

мастера прикладного искусства. 

Среди достижений в области развития культуры района следует отметить 

успешное участие в краевых конкурсах, где получены прекрасные результаты. В 

рамках государственной программы Алтайского края "Развитие культуры 

Алтайского края" вошли расходы по Государственной поддержке  лучших 

сельских учреждений культуры.   101 тыс. руб.  направлены на приобретение 

оборудования для Урюпинской сельской библиотеки. Среди 16 лучших сельских 

работников культуры Алтайского края - библиотекарь Осколковской сельской 

библиотеки  Чупина Татьяна Валерьевна. Она получила  государственную 

поддержку  в размере 50 505,00 руб.  Получена музыкальная аппаратура для 

районного Дома культуры на сумму 1 348 662,04 рублей. Установлены 

театральные кресла в зрительном зале Большепанюшевского сельского Дома 

культуры на сумму 565 100,00 рублей. В этом году театральные кресла ожидаем 

для установки в Вавилонский Дом культуры. Библиотечный  фонд по районным 

библиотекам увеличен более чем на 400 тыс.руб. Основная проблема – отсутствие 

квалифицированных специалистов в учреждениях культуры. Сохранили традиции 

проведения  фестивалей Алейского района по зимней и летней рыбной рыбалке.  

Совет ветеранов, Совет женщин в течение года принимали активное участие в 

акциях. Они   участвовали сами и поддерживали жителей в сборе гуманитарной 

помощи для участников СВО, помогали детям из Луганской области.   



Главная задача добровольных народных дружин – оказание содействия 

в организации правопорядка и безопасности, охрана общественного порядка 

на улицах и общественных местах. Впервые народная дружина участвовала в 

краевом конкурсе на звание «Лучшая народная дружина в сфере общественного 

порядка» среди народных дружин муниципальных районов и муниципальных 

округов. Победителем конкурса  «Лучшая народная дружина 

в сфере общественного порядка» среди народных дружин муниципальных районов 

и муниципальных округов признана общественная организация «Народная 

дружина села Безголосово». 

В районе создано всего две некоммерческих организаций (с.Кабаково, 

п.Бориха). К сожалению, не добились участия в конкурсах, где есть большая 

возможность получить денежные средства для организации и развития многих 

направлений. Нет заинтересованности, желания сдвинуть все с мертвой точки. 

Различные социальные выплаты из средств федерального и краевого 

бюджетов в 2022 году получили 8531 человек или  65% жителей района  на сумму 

177 млн.руб.  

Продолжена работа по назначению жителям района субсидий на оплату 

жилья, коммунальных услуг и твердого топлива. В 2022 году 299  семей получили 

субсидию на сумму 5 млн. руб.. Средний ежемесячный размер субсидии размер 

составил – 1399 рублей. 

В 2022 году 40 жителям Алейского района вручены удостоверения «Ветеран 

труда» и «Ветеран труда Алтайского края», всего в Алейском районе проживают - 

1742 жителя, имеющих звания «Ветеран труда» и «Ветеран труда Алтайского 

края».   

На территории Алейского района проживают 10 вдов (умерших) инвалидов 

и участников Великой Отечественной войны, 45 «тружеников тыла», 594 человека, 

имеющих статус «Дети войны». 

В краевых стационарных учреждениях, расположенных на территории 

района, нашли свой приют и получили социальные услуги  64 пожилых людей и 84 

ребенка. На конец 2021 года в частном общежитии «Надежда» (с.Серебренниково) 

проживало 40 человек, в частном учреждении «Матушкин дом» (с.Плотава) – 86, в 

ООО «Александровский дом» - 31 человек. 

Пожилые граждане и инвалиды, нуждающиеся в социальном обслуживании 

на дому, также не остались без внимания социальных работников. Социальные 

услуги оказаны 137 пенсионерам. 

 При реализации основных направлений государственной социальной 

политики на территории Алейского района были предприняты все необходимые 

меры для предоставления нуждающимся гражданам мер социальной поддержки и 

социальных услуг.  

Важным этапом в организационной работе для всех нас стали  выборы в 

органы местного самоуправления.      

  11 сентября 2022 состоялись: 

-выборы депутатов Собрания депутатов Алейского района Алтайского края 

восьмого созыва; 

-выборы глав 9 сельсоветов Алейского района Алтайского края; 



-выборы депутатов 17 Собраний сельсоветов Алейского района Алтайского края.  

Явка избирателей по всем округам выше явки по Алтайскому краю, но есть 

свои лидеры и по округам   

Голоса, отданные за кандидатов в депутаты Собрания депутатов Алейского 

района Алтайского края восьмого созыва распределились следующим образом: 

итоговая таблица перед вами, уважаемые депутаты и приглашенные. 

Реализация наградной политики в Алтайском крае осуществляется в 

соответствии с законодательством. 

Значимым событием 2022 года стало 85-летие со дня образования 

Алтайского края. К этому знаменательному событию 7 жителей нашего района 

награждены юбилейными медалями Алтайского края. Торжественное вручение 

наград состоялось на районном празднике. 

  В прошедшем году наградами федерального уровня награждено 4 человека. 

Наградами Совета Федерации-2 человека - Почетной грамотой Совета Федерации  

Агаркова С.Я. и  Благодарностью Председателя Совета  Федерации Ляпнева Е.А.       

Награды вручил  сенатор РФ, представитель от исполнительной власти региона 

А.Б. Карлин. 

Почетное звание –Заслуженный работник сельского хозяйства РФ»  

присвоено Кулимову  Анатолию  Николаевичу, директору  ООО «Дубровское» и 

Фроловой Лидии Павловне, телятнице ООО «Золотая осень» .  

Медалями АК в 2022 году награждены - 6 человек, Почетной грамотой-10, 

Благодарностью-24. Отмечаю работу Дубровского, Алейского, Дружбинского, 

Кашинского сельсоветов. 

Наградами Министерств в 2022 году награждены – 21 человек: Наградами 

Алейского района награждено 109 человек. Материалы о награждении 

размещались на сайте Администрации района, в аккаунтах, на страницах газеты 

«Маяк труда». 

В 2022 году в Администрацию Алейского района Алтайского края поступило 

25 обращений. В сравнении с 2021 годом в отчетном году менее актуальными для 

жителей района стали вопросы очистки дорог от снега, вопросы здравоохранения, 

снижения цены на молоко и водоснабжения. Вопросы благоустройства и 

содержания дорог не утратили свою актуальность. 

Активность населения Алейского района в органы власти составила 1,95 

обращений на 1000 жителей района. Больше всего обращений поступило из 

п.Бориха. 

Продолжил работу коллегиальный орган -  Совет Администрации района.  

Мною сформирована работоспособная команда единомышленников, людей 

зрелых, знающих и любящих муниципальную службу. Это В.А.Вандышева, 

Г.В.Гранкина, Л.Л.Дьякова, В.Н.Дубская, Г.В.Скопичевская, Е.А.Тюрина, 

Т.Н.Часовских, под стать им молодежь: Ю.Белущенко, К.Волосков, Ю.Пернст, 

А.Пауль, Н.Эльберг, С.Уткина. Отношения с руководителями федеральных служб, 

краевых ведомств, главами сельсоветов выстроены по принципу взаимодействия и 



понимания в решении каждодневных проблем. Ежемесячно встречаюсь с ними, 

обсуждаем насущные проблемы в обеспечении жизнеспособности 43 населенных 

пунктов района, ищем и помогаю в их решении. 

В Правительстве Алтайского края, в АКЗС всегда нахожу поддержку и 

понимание. 

Особые слова благодарности руководителям общественных объединений 

района: М.Г.Головиной – исполнительному секретарю местного отделения партии 

«Единая Россия», А.Н.Кулимову – председателю Совета руководителей 

сельхозпредприятий района, Н.Е.Корниенко –председателю районного Совета 

женщин, С.Д.Миллер –председателю Собрания депутаов Алейского района, 

Т.Н.Поправко  - председателю районного Совета ветеранов. 

Как видно из доклада сделано в 2022 году много и все это достигнуто, 

благодаря Вашей поддержке уважаемые депутаты, и населения всего района. 

В последнее время активно работаю с населением в социальных сетях 

открыты аккаунты в «Одноклассниках» и «В Контакте», в месседжере Телеграмм 

создан и функционирует мой личный «Телеграмм канал». Сохранила старые, 

проверенные формы работы с людьми. Это ежемесячные выездные Дни 

Администрации района, прием по личным вопросам в территориях, посещение 

ветеранов, заслуженных людей на дому главой и заместителями, но внедряем и 

новые: проведение опроса населения, онлайн-голосование и т.д. 

Важно дойти до каждого! Мы обязаны использовать все инструменты, 

которые помогут нам быть ближе к народу, взаимодействовать с человеком, не 

отмахиваясь от насущных проблем, а решая их двигаться вперед! 

 

 
 


